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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORME ANUAL  
 
ACCIONES DEL IEEQ CONTRIBUYEN A LA DEMOCRACIA Y PAZ SOCIAL DE QUERÉTARO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha cumplido cada una de sus obligaciones en el contexto de la 
pandemia, incluida la organización de las elecciones más grandes y complejas en el estado, afirmó el Consejero 
Presidente del organismo Gerardo Romero Altamirano. Al rendir el informe de las actividades del IEEQ en 2020 
ante representantes de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial en el estado, y la ciudadanía, el presidente 
destacó la realización de 25 sesiones del Consejo General en las que fueron aprobados 88 acuerdos y 12 
resoluciones sobre temas ordinarios y del Proceso Electoral Local 2020-2021. Informó la celebración de 63 
sesiones a cargo de 10 comisiones permanentes y 5 transitorias, que desahogaron la agenda institucional; subrayó 
que el 93% de las sesiones públicas del IEEQ se desarrollaron en modalidad virtual, a fin de proteger la salud de 
sus integrantes y del público.  En el Exconvento de Santa Rosa de Viterbo, Romero Altamirano dio cuenta de las 
acciones y programas implementados a fin de promover la cultura democrática; estas actividades presenciales y 
virtuales beneficiaron a más de 34 mil niñas, niños, jóvenes, docentes, madres y padres de familia en los 18 
municipios de la entidad.  Además, refirió la entrega de 7.5 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología 
del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), derivado de sanciones impuestas a partidos políticos, los cuales fueron 
destinados a proyectos de investigación para el combate a la pandemia por Covid-19, becas estudiantiles, 
laboratorios y divulgación de la ciencia.  Con relación al Proceso Electoral Local 2020-2021 dijo que, aunque 
todavía no concluye debido a los medios de impugnación presentados, el IEEQ ha cumplido sus funciones con 
responsabilidad y apego a los principios que rigen su actuar: certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, 
máxima publicidad y objetividad. Expresó que, a pesar de la pandemia, la jornada electoral del pasado 6 de junio 
en Querétaro fue exitosa en términos democráticos, sanitarios y de seguridad, con la participación de más de 820 
mil ciudadanas y ciudadanos que representan el 52% del listado nominal en el estado; además, por primera vez, se 
contó con el voto para la gubernatura de 638 queretanas y queretanos en el extranjero.  Destacó la labor cívica de 
más de 25 mil ciudadanas y ciudadanos que organizaron la elección como funcionarias y funcionarios de casilla, así 
como de las casi 2 mil personas que colaboraron con el IEEQ en las elecciones.  Del mismo modo, indicó que el 
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del IEEQ y el conteo rápido del INE para la gubernatura 
brindaron información oportuna, generaron certeza y contribuyeron a la paz social de la entidad. Ante la 
conclusión de su periodo de siete años en la presidencia del IEEQ, en septiembre próximo, Romero Altamirano 
agradeció la colaboración de las Consejerías Electorales del Consejo General, el funcionariado del Instituto, las 
representaciones de los partidos políticos, la Vocalía Ejecutiva del INE en Querétaro, el Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro, autoridades de los tres órdenes de gobierno, medios de comunicación, universidades,  
organizaciones de la sociedad civil y la ciudadanía, con quienes compartió el fin común de contribuir al desarrollo 
democrático de la entidad. Dijo que durante su encargo se llevaron a cabo tres procesos electorales ordinarios, uno 
extraordinario, el primer plebiscito en la historia moderna del estado y la primera consulta indígena, entregando 
buenos resultados a la sociedad queretana. Subrayó que, a 25 años de creación como organismo autónomo, el IEEQ 
es una institución sólida, con credibilidad social, que aporta constantemente a la estabilidad de Querétaro; 
asimismo, cuenta con un equipo experimentado y profesional que sabrá afrontar los nuevos retos inherentes al 
dinamismo de la función electoral. En el acto realizado conforme al protocolo sanitario estuvieron presentes las 
Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, María Pérez Cepeda y Karla Isabel Olvera Moreno; los 
Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; 
el Secretario de Gobierno del Estado, Juan Martín Granados Torres; el Presidente de la Mesa Directiva de la LIX 
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Legislatura del Estado, Jorge Herrera Martínez; la Magistrada del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Cecilia 
Pérez Zepeda, y el Presidente del TEEQ, Martín Silva Vázquez. De igual forma, asistió funcionariado del IEEQ, 
autoridades de los tres órdenes de gobierno, titulares de organismos autónomos, rectoras y rectores de 
universidades; presidentes de organismos empresariales y de la sociedad civil; representantes de partidos 
políticos y medios de comunicación, así como público en general.  
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=27509 
 
https://revistabocetos.com/2021/08/27/acciones-del-ieeq-contribuyen-a-la-democracia-y-paz-social-de-
queretaro/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/consejero-presidente-del-ieeq-rinde-su-ultimo-informe-de-actividades/ 
 
http://www.activoq.com/uncategorized/rinde-informe-ieeq/ 
 
“FUE UN AÑO DE GRANDES RETOS PARA LA DEMOCRACIA”: GRA 
Por Ana Karina Vázquez 
Gerardo Romero Altamirano, Consejero Presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), rindió el 
informe anual 2020, en el que dio cuenta de las actividades del último período durante el que se desempeñó en el 
cargo: “me quedo con la tranquilidad de haber apostado toda mi energía, toda mi capacidad y toda mi toda mi 
convicción en el día a día”, aseguró, a pesar de los retos que representó llevar a cabo la elección del pasado 6 de 
junio en el contexto de la pandemia de Covid-19. Sostuvo que se trató de “un año que quedará en nuestra memoria; 
un año que transformó radicalmente la vida del mundo entero; un año de grandes retos para nuestra democracia”. 
Debido a las precauciones necesarias para evitar contagios de Covid-19, el IEEQ celebró el 93% de las sesiones de 
manera virtual. Por sanciones a partidos políticos se recaudaron 7.5 millones de pesos otorgados al Consejo Estatal 
de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), para financiar proyectos de investigación y para 
otorgar becas de estudio. Romero Altamirano refirió que durante 2020 se continuaron las labores permanentes 
para fomentar la educación cívica y la participación ciudadana, cuyos resultados, de acuerdo con él, pudieron verse 
reflejados en la elección de la gubernatura, los 18 ayuntamientos y 25 diputaciones. Se llevaron a cabo 25 sesiones 
públicas en las que se aprobaron 88 acuerdo y 12 resoluciones sobre temas ordinarios relativos al proceso 
electoral 2020-2021. (DQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/fue-un-ano-de-grandes-retos-para-la-democracia-gra-
7136379.html 
 
IEEQ REFLEJA CONFIANZA Y CREDIBILIDAD: PRESIDENTE 
Por Francisco Velázquez 
El IEEQ refleja confianza y credibilidad, que son las características básicas de un órgano electoral, sostuvo el 
consejero presidente del organismo electoral local, Gerardo Romero Altamirano, al rendir su séptimo y último 
Informe Anual de actividades al frente del instituto. En un evento -al que asistieron representantes de los poderes 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, así como titulares de organismos autónomos, representantes de cámaras 
empresariales y de la sociedad civil-, Gerardo Romero destacó que, en el periodo que se informa, el IEEQ cumplió 
las obligaciones marcadas por las normas vigentes, sobre todo para la preparación de las elecciones más grandes y 
complejas en la entidad y el país, en medio del contexto de la pandemia de Covid-19. “Antes del inicio del proceso 
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electoral, el instituto emitió lineamientos para colocar a Querétaro a la vanguardia a nivel nacional en materia de 
paridad, violencia política de género, candidaturas independientes, participación y representación de personas 
indígenas, elección consecutiva, entre otros temas”, añadió. Abundó en que también se crearon comisiones 
transitorias, con la finalidad de que el Consejo General diera seguimiento a actividades específicas y trascendentes. 
Asimismo, subrayó, se designaron 135 consejerías electorales y 27 secretarías técnicas de los consejos distritales y 
municipales instalados en el estado, con la intención de integrar al equipo para ejecutar la elección. “Para este 
Instituto, vendrán nuevos retos, inherentes al dinamismo de la función electoral, a los que se deberá dar respuesta. 
Estoy convencido de que quien lidere los destinos del IEEQ, seguirá la ruta que hemos mantenido durante el último 
cuarto de siglo; la ruta que se basa en los principios de certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, máxima 
publicidad y objetividad”, puntualizó Romero Altamirano. (CQRO 7) 
 
https://www.codigoqro.mx/edicion-del-dia/#dearflip-df_157113/1/ 
 
GERARDO ROMERO ALTAMIRANO RINDE INFORME AL FRENTE DEL IEEQ 
Por Miriam Vega 
Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) rindió su 
informe anual 2020, donde destacó las actividades preparatorias del proceso electoral del pasado 6 de julio, así 
como la creación de reglas claras en paridad de género, representación y participación de personas indígenas y 
violencia política en razón de género. El consejero expresó que con 25 sesiones públicas que generaron 88 
acuerdos y 12 resoluciones, rindió estricto apego a los valores de la democracia en el país y se comprometió la 
promoción de la participación ciudadana. Además, destacó que el IEEQ promovió el voto de los ciudadanos que 
residieron en el extranjero, lo que representó la participación de 638 queretanos en estas elecciones a la 
gubernatura de la entidad. 
 
https://codiceinformativo.com/2021/08/gerardo-romero-altamirano-rinde-informe-al-frente-del-ieeq/ 
 
RINDE IEEQ INFORME DE ACTIVIDADES EFECTUADAS EN 2020 
Por Janet López 
El Instituto Electoral Del Estado De Querétaro (IEEQ) presentó su informe anual 2020, en el cual Gerardo Romero 
Altamirano, consejero presidente, sostuvo que este año se tuvo el proceso electoral más grande y más complejo de 
la historia del país, situación a la cual se sumó la necesidad de trabajar durante la pandemia. Declaró que el 2020 
se generaron los lineamientos que permitieron que este 2021 Querétaro se colocara a la vanguardia en paridad, 
combate a la violencia política en razón de género, candidaturas independientes, garantizar la participación de 
quienes pertenecen a comunidades indígenas y que se desarrollaran con apego a la ley aquellas participaciones de 
elección consecutiva. Previo a su participación se indicó que durante el 2020 efectuó el IEEQ 25 sesiones públicas, 
que se tradujeron en 88 acuerdos aprobados y 12 resoluciones, estas tanto en temas ordinarios como relacionados 
con el proceso electoral 2020-2021. Las 10 comisiones permanentes y las 5 comisiones transitorias sesionaron en 
63 ocasiones. Que derivado de la pandemia, el 93 % de las sesiones se realizaron de manera virtual. Durante 2020 
entregó 7.5 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del estado de Querétaro, dinero proveniente de 
las sanciones que interpuso a partidos políticos. Generó el instituto esquemas de difusión que impactaron a 34 mil 
menores de edad y sus padres, con acciones virtuales tales como cuentacuentos, talleres lúdicos, cine-foros, 
pláticas, concursos y foros. Durante ese año se efectuaron las actividades preparatorias necesarias para celebrar 
las elecciones del 2021, en las que se renovaron 437 cargos de elección popular. Fue el 22 de octubre del 2020 que 
se aprobó la declaratoria de inicio del proceso electoral. Recordó que en el 2020 se preparó también el IEEQ para 
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difundir por primera vez el voto en el extranjero. Se registraron más de 4 mil candidaturas y en este 2021 se 
promovieron dos debates oficiales entre candidatos a la gubernatura. En esta ocasión votó el 52 % del electorado, 
es decir, más de 820 mil personas inscritas en la Lista Nominal; 638 queretanos votaron desde el extranjero. Al 
informe acudieron autoridades estatales, locales y representantes de organismos electorales. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/rinde-ieeq-informe-de-actividades-efectuadas-en-2020/ 
 
PRESENTA IEEQ INFORME DE ACTIVIDADES 2020 
Por Hilda Navarro 
El consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, 
presentó el Informe Anual de Actividades 2020, en el que resulta el proceso electoral local 2020-2021, la cual 
calificó como exitosa en términos democráticos sanitarios y de seguridad. “En el periodo que se informa, este 
instituto cumplió cabalmente cada una de las obligaciones que están en la norma vigente, sobre todo la 
preparación del proceso electoral más grande y más complejo en la historia moderna de nuestro país, en un 
contexto ya de por sí complejo de pandemia mundial”, expresó.  Desde el 1 de octubre de 2014, el Consejo General 
del IEEQ encabezado por Gerardo Romero ha participado en la implementación de la reforma electoral, la 
organización de tres procesos electorales, una elección extraordinaria, un plebiscito y la primera consulta 
indígena, cuya labor concluye este 2021. “Para este Instituto vendrán nuevos retos, inherentes al dinamismo de la 
función electoral a los que evidentemente se le tendrán que dar respuesta, estos convencido de que quien lidere 
los destinos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro seguirá en la ruta que hemos trazado en el último 
cuarto de siglo, que se basa en los principios de certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, máxima 
publicidad y objetividad”, añadió. El Consejo General del IEEQ tuvo en 2020, 25 sesiones públicas, en las que 
aprobó 88 acuerdos y 12 resoluciones sobre temas ordinarios y del proceso electoral. De igual forma, las 10 
Comisiones Permanentes y cinco Transitorias celebraron 63 sesiones en la que desahogaron la agenda 
institucional.    Con el objetivo de proteger la salud de los integrantes del IEEQ y del público en general, por 
primera vez el 93 por ciento de las sesiones del Consejo General y Comisiones se realizaron en modalidad virtual; y 
se tomó protesta a cinco consejeros electorales. El IEEQ llevó a cabo diversas actividades preparatorias del 
proceso electoral local 2020-2021 para renovar 437 cargos públicos, entre ellos la gubernatura del estado, la 
legislatura local y la integración de los 18 ayuntamientos de la entidad.    El Instituto aprobó el 22 de octubre la 
declaratoria de inicio de proceso y calendario electoral; y emitió reglas en materia de paridad de género, violencia 
política en razón de género, candidaturas independientes, participación y representación de personas indígenas, 
elección consecutiva, integración de consejos distritales y municipales, entre otros temas.     Conformó las 
Comisiones Transitorias de Candidaturas Independientes -y convocatoria respectiva, determinando la procedencia 
de 31 solicitudes-, Programa de Resultados Electorales Preliminares -junto con el Comité Técnico Asesor del PREP-
, Debates y Formación del Funcionariado, así como 27 consejos distritales y municipales. Por primera vez, el IEEQ 
promovió el voto de las y los queretanos residentes en el extranjero para la gubernatura del estado junto con el 
Instituto Nacional Electoral (INE) y organizaciones civiles; y firmó convenios de colaboración con medios de 
comunicación para garantizar tarifas igualitarias en el proceso electoral. En 2021 se sumaron otras acciones del 
proceso electoral como la determinación de topes de gastos de precampaña y campaña; la aprobación, producción 
y distribución documentación y material electoral; medidas para la inclusión de grupos en situación de 
vulnerabilidad; y el Pronunciamiento Conjunto de Civilidad y Buenas Prácticas Electorales suscrito por 40 
instituciones de la sociedad civil, organismos empresariales, medios y partidos políticos. Se realizó el registro de 
más de 40 mil candidaturas, de las cuales el 60 por ciento fueron de mujeres, y la celebración de dos debates 
oficiales a la gubernatura, diálogos entre candidaturas a los 18 Ayuntamientos, la promoción del voto, la 

https://queretaro.quadratin.com.mx/rinde-ieeq-informe-de-actividades-efectuadas-en-2020/
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comunicación de cada etapa del proceso electoral, entre otras. El 6 de junio se llevó a cabo la jornada electoral con 
el 100 por ciento de las 2 mil 853 casillas instaladas; el conteo rápido del INE y el PREP; la votación del 52 por 
ciento del listado nominal en el estado, por encima de la media nacional, y 638 queretanos y queretanas que 
votaron desde el extranjero; y la participación de 25 mil ciudadanas y ciudadanos como funcionarios y 2 mil 
personas que conformaron el equipo del IEEQ. A partir del 9 de junio, el Instituto realizó los comutis de las 
elecciones, declaró la validez de las mismas y entre constancias de mayoría. El 13 de junio asignó las 10 
diputaciones plurinominales para integrar la 60 Legislatura, la cual quedó con 52 por ciento de mujeres. El proceso 
electoral se realizó con protocolos de sanidad por la pandemia.   En 2020, derivado de sanciones impuestas a 
partidos políticos el IEEQ hizo entrega de 7.5 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de 
Querétaro (Concyteq) para apoyar, a través de diversas instituciones, proyectos de investigación para el combate a 
la pandemia por COVID-19, otorgar becas, equipar laboratorios y la divulgación de la Ciencia. Para fortalecer la 
cultura democrática se emprendieron acciones y programas en beneficio de más de 34 mil niñas, niños, jóvenes, 
docentes, madres y padres de familia. Además, el Instituto editó y difundió distintas publicaciones. 
 
https://adninformativo.mx/presenta-ieeq-informe-de-actividades-2020/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
DESCARTA PAN IMPUGNAR RATIFICACIÓN DE TRIUNFOS EN COLÓN, AMEALCO Y JALPAN  
Agustín Dorantes, presidente del Comité Estatal del PAN declaró que el partido no impugnará las resoluciones del 
TEEQ con las que se ratificaron triunfos electorales de candidatos por otros partidos y de candidatos 
independientes. Bajo pregunta expresa respecto a los resultados de Colón, indicó que dialogará con, Polo Bárcenas 
Hernández, quien contendió por el blanquiazul, para exponerle que lo mejor es sumar para que a los municipios 
les vaya bien. (Q) 
 
TRIBUNAL ELECTORAL ANALIZARÁ OTRA VEZ CASOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN MORENA 
El TEEQ deberá reponer el procedimiento con el cual resolvió sancionar e incluir en el Registro Nacional de 
Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (RNPS) a la diputada 
local Laura Polo y Ángel Balderas, presidente del Consejo Estatal de Morena. (EUQ 1 y 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ASISTE KURI A LA REUNIÓN PLENARIA DE SENADORES DE ACCIÓN NACIONAL 
El gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, informó en un breve mensaje de twitter, que asistió a la Reunión 
Plenaria de Senadores de Acción Nacional. Al agradecer la invitación del grupo parlamentario panista, afirmó que 
está convencido de que seguirán trabajando por el país. (ADN) 
 
RESPALDAN SENADORES A RICARDO ANAYA 
Por Juan Carlos Machorro  
En conferencia de prensa, desde el Senado de la República, diputados y senadores del PAN ofrecieron su respaldo 
total a su ex candidato presidencial, Ricardo Anaya. En lo que calificaron como una venganza del presidente, 
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Andrés Manuel López Obrador contra el queretano, y por la vía de la senadora Kenia López Rabadán, los 
legisladores albiazules, afirmaron que, si atacan a Anaya, atacan a todos los panistas. (AM 1 y 22) 
 
REALIZA DECLARACIÓN DE DOS CASAS 
Por Khalid Osorio  
La donación de una casa a la esposa de Ricardo Anaya Cortés, ubicada en la zona Club Campestre de Querétaro, que 
forma parte de la carpeta de investigación de la FGR, fue reportada en su declaración patrimonial del 2015. De 
acuerdo con dicho documento, la casa fue producto de una donación realizada en 2014. Sin embargo, esta no es la 
única donación que recibió Carolina Martínez Franco, esposa del excandidato presidencial. En 2006, fue 
beneficiada con la donación de tres locales comerciales en la entidad queretana. Asimismo, Ricardo Anaya declaró 
una donación a su favor de otra casa ubicada en la misma zona. Esto se realizó en 2005. El valor de la vivienda 
ascendía a 4 millones 287 mil 800 pesos. (AM 23PP) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REDUCIMOS TASA DE POBREZA, RETA DORANTES 
Es una oportunidad, una responsabilidad y un gran reto asumir la titularidad de la SEDESOQ, señaló el diputado 
local Agustín Dorantes, con la promesa de ser incansable en su futura labor estatal. (DQ principal) 
 
N: EL ORGULLO DE MÉXICO 
Para mantener el clima de tranquilidad, competitividad y calidad de vida que nos distingue, en Querétaro se han 
adaptado todos los medios, afirmó el gobernador del estado Francisco Domínguez Servién en la reunión virtual 
“Hacia un Modelo Estatal de Seguridad”. (N principal) 
 
AM: FIJAN PROTOCOLO ANTE CONTAGIOS EN ESCUELAS 
La Secretaría de Educación del estado de Querétaro explicó cómo se llevarán a cabo los protocolos en caso de 
detectar contagios de COVID-19 a partir del 30 de agosto, cuando iniciarán las clases presenciales. Se informó que, 
en caso de que se confirmen dos casos, se podría cerrar el salón, y si se llegan a cerrar dos aulas, se procedería al 
cierre de la escuela. (AM principal) 
 
PA: CAMBIO EN SEGOB 
A punto de cumplir tres años al frente de la República, el presidente Andrés Manuel López Obrador nombró ayer al 
todavía gobernador de Tabasco Adán Augusto López como secretario de Gobernación en lugar de Olga Sánchez 
Cordero que regresa al Senado de la República para encabezar la mesa directiva, aunque Ricardo Monreal se 
mantiene al frente de la Junta de Coordinación Política. El cambio se oficializó en Palacio Nacional en un breve acto 
con la presencia de la funcionaria saliente y el nuevo titular de la política interior, a quien el primer mandatario dio 
la bienvenida y le llamó paisano y compañero entrañable. Al agradecer la honrosa designación, Adán Augusto 
López dijo que iría a su estado para solicitar licencia a la Cámara de Diputados. De su nueva responsabilidad indicó 
que es un compromiso que acepto, voy a poner todo mi empeño, todo mi esfuerzo, todo mi tiempo para contribuir 
a consolidar la transformación del País, la Cuarta Transformación”. (PA principal) 
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EUQ: “CONTAGIOS DE COVID-19 NO CERRARÁN LAS ESCUELAS” 
A diferencia del lineamiento federal, en Querétaro no habrá cierres de salones o escuelas cuando se detecte el 
primer caso positivo de Covid-19, informó la responsable estatal de Atención de Urgencias Epidemiológicas y 
Atención a Desastres Naturales de la Secretaría de Salud, Mónica Tejeda. (EUQ principal) 
 
CQRO: IRRESPONSABLES Y DESPRESTIGIADAS, ESCUELAS QUE OCULTEN CASOS COVID-19: EDUCACIÓN 
Ocultar contagios de Covid-19 en las escuelas será una irresponsabilidad y pondrá en riesgo el prestigio de las 
instituciones educativas, sostuvo el SEDEQ, José Carlos Arredondo, quien pidió a los centros escolares cuidar la 
salud de los estudiantes durante el regreso a actividades presenciales, programado para el próximo lunes. (CQRO 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LEGISLATURA DE QUERÉTARO TIENE 275 INICIATIVAS PENDIENTES 
A pocos días de que se realice el último informe de actividades de la 59 Legislatura de Querétaro y a un mes de que 
concluya este periodo legislativo, todavía quedan pendientes 275 iniciativas para su discusión en el Congreso de 
Querétaro, señaló el diputado Jorge Herrera, presidente de la Mesa Directiva del Poder Legislativo. (CI) 
 
SE REUNIÓ AGUSTÍN DORANTES CON CIUDADANOS, COMERCIANTES Y VECINOS DE BOLAÑOS 
Esta mañana, el diputado de Acción Nacional, Agustín Dorantes, se reunió con ciudadanos, vecinos y comerciantes 
de la capital, con el objetivo de dar a conocer los resultados de su trabajo en la 59 Legislatura del estado de 
Querétaro. (DQ 9, N 4, LDH) 
 
RESPALDA GILBERTO HERRERA A ACTIVISTAS PARA LEGISLAR EL MATRIMONIO IGUALITARIO EN 
QUERÉTARO 
Con el propósito de reivindicar la dignidad humana, independientemente de la orientación sexual de las personas, 
activistas queretanos solicitan al Senado de la República legislar para que a nivel nacional se homologuen las 
garantías y derechos para el ejercicio libre de la diversidad sexual y pueda concretarse el matrimonio igualitario 
en todos los estados. Al respecto, el Senador Gilberto Herrera Ruiz y la diputada federal Celeste Ascencio Ortega -
ambos del partido Morena- se comprometieron a trabajar conjuntamente en sus espacios legislativos para lograr 
este objetivo, ya que 10 entidades siguen pendientes de reconocer este derecho: Sonora, Tamaulipas, Durango, 
Zacatecas, Guerrero, Tabasco, Veracruz, Guanajuato, Estado de México y Querétaro; falta que se traduce en una 
vulnerabilidad y crisis de derechos humanos. (ADN, LDH) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR PARTICIPA EN REUNIÓN VIRTUAL HACIA UN MODELO ESTATAL DE SEGURIDAD 
Francisco Domínguez Servién, gobernador, participó en la reunión virtual Hacia un modelo estatal de seguridad, la 
cual fue organizada por el Centro de Estudios sobre Seguridad, Inteligencia y Gobernanza del Instituto Tecnológico 
Autónomo de México (ITAM). El mandatario estatal destacó la creación de “la vía queretana” como un camino 
hacia el porvenir para mantener la tranquilidad, la competitividad y la calidad de vida. (...) El titular del poder 
Ejecutivo estatal estuvo acompañado por los secretarios de Gobierno, Juan Martín Granados; y de Seguridad 
Ciudadana, Juan Marcos Granados; así como por el fiscal general del estado de Querétaro, Alejandro Echeverría. 
(CQRO 2, DQ 1 y 6, ESSJR 5)  
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PREMIARÁN A LAS ESCUELAS CUMPLIDAS 
Por Cecilia Conde 
El Gobierno del Estado busca otorgar beneficios a las comunidades responsables que reflejen un menor riesgo de 
contagio en el regreso a clases presenciales, ya sea por su actuación, porque los estudiantes llegan caminando o 
por la cantidad de alumnos y los espacios abiertos que tienen, afirmó el vocero organizacional del Gobiernos del 
Estado, Rafael López. (DQ 5) 
 
SOSTIENE MAURICIO KURI REUNIONES EN MATERIA DE TRANSPARENCIA, EDUCACIÓN Y COORDINACIÓN 
FEDERAL 
Con el fin de sumar aliados previo a su toma de protesta como nuevo gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, 
mantiene una agenda de reuniones con el gabinete federal, este jueves, en materia de relaciones exteriores, 
transparencia y rendición de cuentas. La primera reunión de este jueves la sostuvo con el Auditor Superior de la 
Federación David Rogelio Colmenares, frente a quien se comprometió encabezar un gobierno de rendición de 
cuentas sobre el gasto del dinero de los ciudadanos. (...) Además por la tarde sostuvo un encuentro con el 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, con el fin de expresar un acuerdo de cooperación y trabajo en 
equipo a favor de Querétaro y el país. (N 1 y 4, AM 1 y 2) 
 
“SEGUIREMOS CONSTRUYENDO EL MÉXICO QUE SOÑAMOS” 
Por Laura Banda  
A través de sus redes sociales, el gobernador electo Mauricio Kuri dio a conocer la conversación que sostuvo con el 
secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrad. Dijo que la cooperación y el trabajo en equipo serán 
fundamentales, porque “solo así seguiremos construyendo al Querétaro y México que soñamos”. (DQ 6) 
 
PIDE UAQ A MAURICIO KURI INCREMENTO A PRESUPUESTO UNIVERSITARIO 
Por Guadalupe Jiménez 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, reveló algunos de los resultados de su primera reunión de trabajo con el 
gobernador electo del estado, Mauricio Kuri, el pasado lunes. La rectora señaló que se pusieron sobre la mesa 
temas referentes a la propuesta de incremento presupuestal para la universidad, encaminada a lograr en el 
próximo sexenio la aportación de peso a peso, de forma gradual y paulatina. (ROQRO) 
 
REGRESO A CLASES ES VOLUNTARIO: ARREDONDO VELÁZQUEZ 
Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ, acompañado por Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, aclaró que el 
regreso a clases, a partir del próximo lunes 30 de agosto, es voluntario y privilegia la salud y seguridad de la 
comunidad educativa de cada plantel. En conferencia de prensa, el funcionario estatal se mostró satisfecho del 
trabajo realizado desde hace ocho meses con cada una de las instituciones públicas y privadas de todos los niveles 
educativos del estado en cuanto a la estrategia del regreso a clases presenciales.(...) Por su parte la Responsable 
Estatal de Urgencias Epidemiológicas y Atención a Desastres de la SESEQ, Mónica Tejada Real, presentó los 
lineamientos de actuación en caso de presentarse un contagio en las instituciones educativas. (N 7, LDH) 
 
FIRMARÁN PARA CONFIRMAR QUE REGRESO ES VOLUNTARIO 
Por Cecilia Conde 
La SEDEQ puso como opción dos cartas de corresponsabilidad voluntarias, que podrán firmar los padres de familia 
o alumnos mayores de edad, que tiene como objetivo que se deje claro que es voluntario el retorno, y que permiten 
que las instituciones realicen pruebas de detección aleatorias. Sobre el tema, la secretaria Técnica de Subcomité 
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Técnico para el Regreso a Clases, Verónica García, explicó que son dos formatos los que podrán disponer las 
escuelas, ambos cuentan con la misma estructura y la única diferencia es quién firma. (DQ 4) 
 
PRESENTA SEDEQ PORTAL PARA EL REGRESO A CLASES PRESENCIALES 
El titular del sector educativo estatal, Carlos Arredondo, en reunión de seguimiento de “Regreso a Clases 
Presenciales” con titulares, directivos y personal de las instituciones educativas privadas del estado de los niveles 
educativos básica, media superior y superior, se presentó un portal con el fin de que la población cuente con 
información a la mano alusiva al retorno a clases presenciales para el próximo ciclo escolar 2021-2022. (LVDQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
MAGISTRADO PRESENTARÁ SU ÚLTIMO INFORME EL 22 DE SEPTIEMBRE 
El Magistrado Presidente del TAJ, José Antonio Ortega, dio a conocer que el próximo 22 de septiembre presentará 
su tercer y último informe de actividades al frente del Poder Judicial. Indicó que el evento se podría llevar a cabo 
en el Querétaro Centro de Congresos o en salón de pleno, dependiendo de cómo se encuentre Querétaro en cuanto 
a la pandemia del virus COVID19. (CQRO 7, IN) 
 
CIUDAD JUDICIAL DE SAN JUAN DEL RÍO DESTACARÁ EN ÚLTIMO INFORME DEL TSJ 
Por Silvia Chávez 
El magistrado presidente del TSJ, José Antonio Ortega, dio a conocer que la Ciudad Judicial de San Juan del Río será 
uno de los logros a destacar en el tercer y último informe de actividades. Lo anterior al confirmar que se llevará a 
cabo el 22 de septiembre, al mediodía, en el Centro de Congresos o en el Salón de Plenos según lo permitan las 
condiciones de la contingencia sanitaria de Covid-19. (ROQRO) 
 
AMPLÍAN ESPACIOS PARA PRACTICANTES DE DERECHO 
Las instalaciones de la Ciudad Judicial y Fiscalía General del Estado de Querétaro (FGE) son espacios que han 
ayudado a ampliar la oferta de vacantes para que los estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ), realicen sus prácticas profesionales, declaró Eva Edith Chávez Vega, coordinadora 
de esta área. (ESSJR 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA LUIS NAVA VEHÍCULOS A LA DIRECCIÓN DE CUIDADO, CONTROL Y PROTECCIÓN ANIMAL 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, entregó tres vehículos a la Dirección de Cuidado, Control y 
Protección Animal de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, que apoyarán en una mejor capacidad de 
respuesta a los reportes de atención y maltrato animal que realizan las y los queretanos. (DQ 7, N 1 y 6, CQRO 6, 
AM 6) 
 
ACUDE LUIS NAVA A LA PRESENTACIÓN DE «LA ENCOMIENDA DE SANTIAGO» UN LIBRO POR EL 490 
ANIVERSARIO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió a la presentación del libro “La Encomienda de Santiago”, el cual 
conmemora el 490 aniversario de la fundación y narra la rica historia del municipio de Querétaro y ciudades que 
llevan el mismo nombre de Santiago, esto mediante fotografías, biografías y relatos. “Gracias por impulsar este 
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proyecto por promover el aprecio y el orgullo de nuestra historia. Es sin duda un aporte como pocos ha habido en 
la identidad de nuestra querida, bellísima y centenaria ciudad de Santiago de Querétaro”, señaló el Alcalde. (N 1 y 
2, LDH, Q24-7) 
 
EN TRES AÑOS GOBIERNO DE EL MARQUÉS EJERCIÓ 19.6 MDP PARA EL SECTOR AGROPECUARIO 
En los tres años de gobierno del presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, se realizó la inversión 
superior a los 19 millones 627 mil pesos, con los cuales se logró beneficiar a poco más de 7 mil 924 personas del 
sector agropecuario.  Al respecto el titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Alfonso Loredo Gómez, dio 
a conocer que, a través del plan municipal de desarrollo, se logró alcanzar y superar los compromisos adquiridos 
en campaña, así mismo se logrando colocar al campo marquesino como el municipio más importante del estado de 
Querétaro en el cultivo forrajero. (AM 18PP, ADN, VI, LDH, IN, Q24-7, ALQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - REGRESO 
Por Adán Olvera 
El polémico regreso a clases se dará finalmente llueva, truene o relampaguee y en Querétaro, habrá precaución y 
mesura ante las dudas y el temor de algunos padres; pero también está el otro punto de vista de los que quieren y 
piden el regreso a clases de manera urgente. El Gobierno estatal ya habilitó el sitio oficial donde se podrá consultar 
toda la información referente al regreso presencial a las aulas  www.regresoaclasesqueretaro.com. En el regreso a 
las aulas las autoridades aseguran “no vamos a improvisar, a aunque el retorno a clases representa un reto muy 
grande tras el periodo de suspensión de clases presenciales”. Desde la vocería organizacional han tomado el 
mando de la comunicación con las pocas escuelas que regresaran a clases la siguiente semana y será a través de 
medios electrónicos donde se tomen las decisiones y el camino a seguir semana a semana; el estatus de la 
estrategia se podrá apreciar en línea y tendrá la  información puntual y útil para la toma de decisiones. Las 
escuelas con espacios abiertos, con servicios de agua y baños; los centros educativos a los que sea más fácil acceder 
caminando y que las comunidades estudiantiles y docentes tengan mayor conciencia podrán seguir con un 
programa presencial. Las comunidades educativas que no sumen buenas prácticas o que incluso sean denunciadas 
por el riesgo a sus alumnos, no podrán continuar con clases presenciales; finalmente el regreso a clases será una 
realidad cuando se cumplan con los requisitos establecidos y el fenómeno de salud no siga dando sorpresas. Será 
todo un reto. DE REBOTE. Con la esperanza de seguir en las mieles del presupuesto y con uno de los argumentos,  
que tienen  dos legisladores el Partido Querétaro Independiente, impugnó la resolución de retiro de registro  como 
partido;  le rezan a San Judas y prenden la veladora al santo de las causas perdidas. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
ALERTA. En el estado de Querétaro las organizaciones civiles ecológicas tienen registro de al menos 14 conflictos 
en temas ambientales en los últimos 5 años, casi todos relacionados con los sectores habitacional e industrial que 
tienen como consecuencia la escasez y contaminación de los mantos acuíferos y ríos que atraviesan la entidad. 
VERDE. En algunos casos se trata de auténtica depredación ambiental y por eso los activistas alertan que urgen, 
pero de veras que urgen políticas públicas especiales para evitar una catástrofe de afectaciones sociales 
irreversibles. Una de ellas, por ejemplo, la propuesta de crear una secretaría ambiental que meta en orden los 
famosos cambios de uso de suelo que tanta fortuna dan a alcaldes y regidores. ¡PRESENTE! Es el grito de guerra de 
Agustín Dorantes al comenzar los recorridos y la promoción de su tercer informe como diputado local. El aún 

http://www.regresoaclasesqueretaro.com/
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dirigente estatal del PAN, ya designado futuro titular de Sedesoq, es el candidato natural del gabinete de Mauricio 
Kuri a la capital del estado. Clarito. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
AUMENTA VENTA EN PAPELERÍAS. La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) en Querétaro señaló que, a partir 
del anuncio de regreso a clases presenciales, la venta de electrónicos y papeleros ha aumentado en un 15 por 
ciento. Fabián Camacho Arredondo, presidente de la Canaco en Querétaro, reconoció que en el último trimestre se 
registró un crecimiento cercano al 6 por ciento y se espera alcanzar una recuperación paulatina de hasta 8 por 
ciento. ATIENDEN ATERRIZAJE FORZOSO EN EL MARQUÉS. En la tarde de ayer, elementos de Protección Civil de 
El Marqués atendieron el reporte de aterrizaje forzoso por parte de una aeronave con dos tripulantes, quienes 
resultaron sin lesiones, a un costado de la comunidad de San Rafael. Se llevó a cabo la verificación de seguridad y 
protocolo de atención a emergencias con apoyo de la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de El 
Marqués, la Policía Estatal y quedó a cargo del incidente la Comandancia del Aeropuerto. UNIVERSITARIOS 
APOYARÁN A HAITÍ CON COLECTA DE VÍVERES. La Coordinación de Protección Civil Universitaria invita a la 
comunidad de la UAQ a apoyar a Haití con una recolección de víveres. Los centros de acopio son en la misma 
coordinación, así como los campus San Juan del Río, Juriquilla, Aeropuerto, Pedro Escobedo, Amealco, la Escuela de 
Bachilleres y las Prepas Sur y Norte. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
PANCHO DOMÍNGUEZ CONFIRMÓ A SU ASISTENCIA AL INFORME DE LOS DIPUTADOS. En el Poder Legislativo, 
nos cuentan, ya afinan los últimos detalles para la presentación de su Tercer Informe de Actividades. Nos 
recuerdan, será el presidente de la Mesa Directiva, Jorge Herrera, quien el próximo martes al mediodía dé lectura 
de manera institucional de lo realizado por los diputados queretanos. El acto se realizará en el salón de Plenos del 
Congreso, a puerta cerrada para la prensa y serán unos cuantos invitados, nos dicen, los que asistan, entre ellos el 
gobernador Francisco Domínguez Servién y el presidente del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, 
magistrado José Antonio Ortega Cerbón, quien en los próximos días estará concluyendo el periodo para el que fue 
electo. ¿DÓNDE QUEDÓ LA AUSTERIDAD PARA RUIZ OLAES? En Morena, desde que son partido en el poder a 
nivel federal y segunda fuerza política en Querétaro, hay unos cuantos actores que se han visto favorecidos, uno de 
ellos es Mauricio Ruiz Olaes, quien ocupa dos cargos de relevancia. Uno de ellos es el de delegado con función de 
presidente estatal de Morena, por el que cobra al mes 43 mil pesos. Don Mauricio además es diputado local, y sus 
ingresos ahí son variables, pero nos comentan que, entre dieta, bonos, prestaciones y prerrogativas se lleva más de 
200 mil pesos. Mal no le va a don Mauricio, y eso que representa a un partido cuya bandera principal es la 
austeridad. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PRESENTARÁN COMISIONES PARA EL PROCESO DE ENTREGA-RECEPCIÓN DEL PODER EJECUTIVO DEL 
ESTADO. La oficina de Comunicación Social del gobernador electo Mauricio Kuri González confirmó que hoy 
viernes, a las 9:00 horas, se llevará a cabo en el Salón Gobernadores de Palacio de Gobierno la presentación de las 
Comisiones para el Proceso de Entrega-Recepción del poder Ejecutivo del estado de Querétaro. En tanto, Kuri 
González informó en Twitter que se reunió con el canciller Marcelo Ebrard: “Conversé con el secretario de 
Relaciones Exteriores de México, @m_ebrard. En nuestro gobierno, la cooperación y el trabajo en equipo serán 
fundamentales, porque solo así seguiremos construyendo al #Querétaro y #México que soñamos”. Y también 
asistió a la Reunión Plenaria de los senadores del PAN. La víspera estuvo con David Rogelio Colmenares Páramo, el 
auditor superior de la federación, y dialogó con el rector de la UNAM, Enrique Graue. BUSCA UAQ QUE EN EL 
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PRÓXIMO SEXENIO SE CONCRETE EL PESO A PESO. La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), 
Teresa García Gasca, se refirió ayer a la reunión que sostuvo con el gobernador electo Mauricio Kuri y la próxima 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, y confirmó que entre los temas que abordaron estuvo el incremento 
presupuestal para la universidad. “Evidentemente no estamos pidiendo el peso a peso de un golpe, sino que 
estamos haciendo una propuesta para que en este periodo de seis años que inicia Mauricio Kuri, pueda lograrse el 
peso a peso, por lo que estamos solicitando el incremento en el aumento anual, para pasar del 10 al 13 por ciento, y 
con esto la universidad estaría cubriendo todas sus necesidades”, dijo. PIDEN ACTIVISTAS INTERVENCIÓN DE LA 
SCJN PARA LOGRAR MATRIMONIOS IGUALITARIOS EN QUERÉTARO. Que el vocero del Frente Queretano por el 
Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Walter López González, y Lucero Alvarado, integrante de la 
Iniciativa Ahora Querétaro, acudieron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para pedirle que atraiga el 
caso de Querétaro, debido a que los diputados locales se han negado a legislar respecto al matrimonio igualitario. 
Los activistas estuvieron acompañados por el senador Gilberto Herrera y la diputada federal Celeste Ascencio 
Ortega, ambos de Morena. (CQRO 2) 
 
PULSO - “CUACO” LA VIDA EN CINE DE UN MIGRANTE QUERETANO 
Por Andrés González 
Filmada en el “Pueblo Mágico” de Tequisquiapan, dirigida, con libreto y producción localista, “aborda la vida de un 
chicano que se va en busca del sueño americano. Ayer se presentó en Querétaro la película “Cuaco” dentro del ciclo 
de arte y cultura denominado “Hay festival” a la que fue invitada como un producto cineasta queretano que está ya 
triunfando en la ciudad de Chicago. Filmada en el “Pueblo Mágico” de Tequisquiapan, dirigida, con libreto y 
producción localista, “aborda la vida de un chicano que se va en busca del sueño americano. La escribe y la dirige 
Raúl Dorantes Reséndiz, con la visión muy valiosa de Emily, la pareja de Raúl. En realidad la mayor parte de los 
escritos de Raúl hablan sobre migración y esta película aborda el sentir, vida y pasión del migrante. Y la lleva al 
cine. La produce el colectivo “El Pozo”, formado por migrantes reales, de verdad, de carne y hueso. “En Cuaco se 
habla del sentir y el sufrir del migrante, cuando se va de su pueblo y siempre se va pensando que algún 
regresará…en un año, en dos años o en tres. Que se va para el norte para hacer dinero y que pronto estará de 
regreso. Entonces, después de diez años, se da cuenta que su vida está ya más allá que acá, pero la nostalgia ni los 
recuerdos desaparecen. Siguen acá, de este lado” nos resume David Dorantes Reséndiz, uno de los actores de esta 
cinta, escrita por su hermano Raúl y quién por compromisos contraídos en la ciudad de Chicago, no pudo  asistir en 
Querétaro a la presentación de su cinta. Y ayer, en medio de personajes del teatro, de la danza y el arte, fue 
exhibida en una salita del Museo de Arte de Querétaro, de las calles de Guerrero,  en pleno centro de esta capital. “Y 
el migrante, ya jubilado, se da cuenta de que tiene dos vidas; una en los Estados Unidos y la otra en Querétaro, 
concretamente en Tequisquiapan…” Y la trama sigue, cada vez más interesante y dramático. Y ya no le cuento más, 
para que cuando la vea en cartelera o la busque en disco, vea, sienta y conozca el drama del migrante, del “mojado” 
pues, allende el Bravo. Aquí y momentos antes de exhibirse, platicamos con la actriz queretana Ana Grave y a quien 
le tocó encarar al personaje principal de “Cuaco” y al que le hace ver su suerte. “Y en mi papel, le recuerdo que en 
realidad la vida es una farsa en ciertos momentos…y es la nostalgia, el sentimiento y el corazón del migrante, de tal 
manera que cuando regresa a su pueblo, tiene una especie de desencuentro consigo mismo. ‘Cuaco’ descubre, 
dibuja,  el corazón y el sentimiento del migrante”. Ana está dedicada en cuerpo y alma al arte. “Para mí – dice Anita 
Grave – la vida ha sido un gran teatro”. Comienza a hacer teatro desde los 13 años, en cortometrajes. Y va sumando 
experiencia. Lleva ya tres cortometrajes, tres películas y cinco obras de teatro. Sus primeros estudios los cubrió en 
la CDMX, donde comenzó también en danza con Luis de Tavira. Casada con Jaime Dorantes,  integrante de la 
dinastía de arte con Raúl y David. “Mire, le voy a decir una cosa. Cuando se encuentra con esto, el teatro, la danza, 
la actuación,   uno se muere con esto, es un camino sin retorno. La actuación, el teatro o el cine, se lleva para 
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siempre. Y así quiero seguir”. Y descansa haciendo adobe. En esta capital, está integrada a un taller de literatura al 
que le han puesto el nombre de “Cuarentena Creativa” con la también escritora Ayaly Velázquez, queretana. 
“Ambas – nos dice Ana Grave – estamos empeñadas en formar un corazón humano, en lugar de un corazón de 
piedra. Y más en estos tiempos”. La función está por comenzar, los jóvenes, mujeres y hombres buscan si lugar…se 
apagan las luces. Se proyecta “Cuaco” en Querétaro, la película hecha por queretanos y con migrantes de carne y 
hueso. Corre película. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PROYECTOS. Lo más grave del asunto es que no es la 4T la que se está resquebrajando, lo que se cuartea y hace 
agua es el paıś y lo único que tenemos para enfrentar los males, es la saliva presidencial... y esa también se agota. 
(N 1) 
 
EDITORIAL / AJUSTES POLÍTICOS 
Ayer, la política nacional estuvo marcada por el trajín informativo. Muy temprano se realizó la primera audiencia 
judicial sobre los cargos que la Fiscalía General de la República le imputa al queretano Ricardo Anaya Cortés. Aun 
con las amenazas de que no se presentaría a la audiencia a menos que lo hiciesen los hermanos del presidente 
López Obrador, el panista se presentó vía Zoom. Ante la falta de acceso a la carpeta de investigación por parte de la 
defensa legal de Anaya, se reprogramó la audiencia hasta octubre. Este episodio apenas comienza. Horas más 
tarde, se anunció que Olga Sánchez Cordero se reincorpora al Senado y deja la Secretaría de Gobernación. A este 
puesto llega Adán Augusto López, quien funge como gobernador de Tabasco. En el círculo rojo se afirma que varios 
movimientos políticos son mensajes para minar el poder que Ricardo Monreal tiene en el Senado. Hay quienes ven 
en el ajuste, una necesidad de operación política de mayor profundidad en el gabinete federal ante la adelantada 
sucesión presidencial rumbo a 2024. En nuestra edición de hoy, le llevamos los pormenores sobre el regreso a 
clases. Ayer, la Secretaría de Educación estableció el protocolo de actuación ante la posibilidad de casos positivos 
de COVID-19 al interior de los centros educativos. Una buena medida que, sin duda, entre los padres de familia y 
docentes tiene que ser difundida para mitigar la falta de información en este regreso a clases. Manténgase 
informado a través de nuestro sitio web amqueretaro.com. Los canales de Telegram y WhatsApp le llevan a usted 
todo el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
ESTÁ GRAVE EL NUEVO HOSPITAL GENERAL. Grave. Inaugurado hace apenas medio año por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador el Hospital General de Querétaro, sin duda la principal obra pública realizada 
durante el gobierno de Francisco Domínguez Servién, ya enfrenta graves problemas de burocratismo y/o 
probables desviaciones administrativas que repercuten en su operación y en la salud de los usuarios. Así lo están 
denunciando médicos de ese nosocomio anunciado en su apertura como uno de los mejores del país por el director 
de Infraestructura de la Secretaría de Salud (Insabi) Carlos Sánchez, a quien este reportero oyó decir el viernes 26 
de febrero “es un hospital moderno, un hospital escuela, de especialidades. Aquí se van a formar especialistas y va 
a resolver la demanda de atención médica en Querétaro”. Eso esperamos, sin embargo… Al gran centro médico, 
realizado con una inversión conjunta de más de mil 690 millones de pesos por los gobiernos de López Obrador y 
Domínguez Servién 58 años después del anterior, construido en 1963 en tiempo de Adolfo López Mateos y Manuel 
González Cosío, ya le están saliendo tumores. Para prueba un botón basta, o en este caso una jeringa. La doctora 
Liliana Orozco, adscrita al servicio de traumatología y ortopedia, denuncia a través de las redes que no les están 
surtiendo los implantes adecuados y solicitados por los médicos, “traen implantes de antigua tecnología, piratas, 
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incompletos, (mientras) el proveedor no llega a cirugía y no responde a las llamadas, estamos peor que nunca”. 
Antes trabajaban, dice, con diez proveedores, hoy con uno que no aguanta el paso de un servicio de alto 
rendimiento. Lo mismo ocurre con los rayos X: “Es un desorden su sistema Synapse. La mayor parte del tiempo 
está inhabilitado para la consulta externa. Mandan imágenes en disco, en ocasiones, y tampoco se pueden ver en 
las computadoras porque no tienen lector de CD. Y encima de todo esto, concluye la doctora Liliana Orozco, “nos 
llevarán a rotar al Hospital Covid a los otorpedistas que no han sido capacitados en el tema, no intubamos, no 
tenemos experiencia en manejo de paciente grave, infectado de vías aéreas, etc.” Esto es grave y urgen soluciones. 
Sí, ya sé, es un hospital nuevo, apenas tiene seis meses. Y lo mismo pasó con el Número 2 del IMSS inaugurado por 
el presidente Enrique Peña Nieto. Sí, mal en ambos casos, pero antes no había pandemia. Hoy las circunstancias 
exigen una atención inmediata de las autoridades. Esta obra, le decía, es sin duda la más trascendente del sexenio 
del gobernador Francisco Domínguez Servién, quien todavía hace unos días, en su sexto y afortunadamente último 
informe, la presumía. Le queda poco más de un mes para resolver problemas. O crear más. -BLANCAS Y NEGRAS- 
Faltan 34 días. Rumbo a su toma de posesión el gobernador electo Mauricio Kuri González trae una intensa agenda 
de encuentros con actores políticos y sociales de Querétaro, entre ellos futuros presidentes municipales y 
dirigentes partidistas, pero también con personajes del ámbito nacional como el canciller Marcelo Ebrard 
Casaubón y la entonces la secretaria de Gobernación Olga Sánchez Cordero. En lo estrictamente queretano destaca 
que en todos los casos se hace acompañar de su brazo derecho, la futura secretaria de Gobierno Lupita Murguía 
Gutiérrez. Acorde al estilo personal, el futuro mandatario estatal va acomodando las piezas de su gabinete, en 
donde ya está confirmado el diputado local y aún dirigente estatal del Partido Acción Nacional Agustín Dorantes 
como secretario de Desarrollo Social, ratificado Marco del Prete en Desarrollo Económico, la vocera Mariela Morán 
en Turismo y en las próximas horas nombrará a la directora de Salud Martina Pérez Rendón como titular del ramo. 
Falta también por confirmar a la rectora de la Universidad Tecnológica Martha Elena Soto Obregón en la secretaria 
de Educación, a Antonio Rangel Méndez en la naciente Secretaría de Planeación y resolver, aunque formalmente no 
está entre las facultades del Ejecutivo, al presidente estatal de Acción Nacional Martín Arango o Memo Vega que 
igual podría encabezar a los diputados. Entre los principales y más preocupantes pendientes está el nombramiento 
del secretario de Seguridad Ciudadana en donde se ve como posible a Ángel Rangel Nieves para sustituir a su ex 
jefe Juan Marcos Granados Torres. El citado Rangel también ha estado al frente de las policías de Corregidora con 
Antonio Zapata Guerrero y en San Juan del Río con Guillermo Vega Guerrero. Igualmente hay expectación por 
saber quién sucederá a Antonio Ortega Cerbón en la presidencia del Tribunal Superior de Justicia del Estado. La 
terna, se ha dicho, está integrada por los magistrados Mariela Ponce, Cecilia Pérez y Armando Licona. La elección, a 
fines de septiembre, corresponde a los 13 miembros del Poder Judicial, pero como suele suceder, podrían tener 
inspiración del más acá. Azules. Hoy se registrarán en San Lázaro los diputados federales electos de Querétaro, 
todos del PAN, que arrasó: Sonia Rocha, Marcia Solórzano, Ignacio Loyola, Felifer Macías, Erika Díaz y José Báez. 
Solo quedará pendiente la todavía secretaria de Cultura Paulina Aguado, plurinominal, programada para mañana. 
Viene lo mejor, como dijo aquél. -LA VIEJOTECA- Yeidckol. Hace tres años, la entonces lideresa de Morena 
Yeidckol Polevnsky Gurwitz, habló  a PLAZA DE ARMAS en un cafetín de la Colonia Roma de la Ciudad de México, 
sobre el inminente inicio del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y los pendientes con su 
contrincante, el queretano Ricardo Anaya Cortés, acompañada del líder estatal Carlos Peñafiel y del hoy director 
del IMSS Zoe Robledo. En la entrevista, publicada aquí el 28 de septiembre de 2018, le planteamos que AMLO había 
insistido mucho en el tema de la corrupción, que esa bandera le sirvió para ganar, pero luego de pronto dijo que no 
iba a perseguir a nadie y uno se preguntaba si habría investigaciones en los altos perfiles políticos, como Anaya, 
Romero Deschamps y de otros partidos. -Él lo ha dicho constantemente y se lo dijo a Anaya para que dejara de 
andar con sus fantocherías. A Anaya le dijo que no podría meter a la cárcel a Peña porque no iba a tener las 
facultades, porque las leyes en México no se lo permiten. Por eso Andrés Manuel ha planteado que se modifique el 
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artículo 108 constitucional para que se pueda juzgar al presidente en funciones. Es un tema muy importante, 
agregó, pero también habla de que se haga delito grave la corrupción que hoy no lo es. A ver cómo los vas a meter a 
la cárcel si no es delito grave. Apegados a las leyes como están hoy, claro que no los puedes meter a la cárcel. Ahora 
lo que es una realidad es que el presidente en funciones no firmó estas cosas. Ha firmado otras. Ahora, adelantó, 
sobre el caso Anaya: Debe tener un expediente abierto en la Procuraduría que tendrá que dársele seguimiento. 
Andrés Manuel no está diciendo que va a parar todos los juicios que estén en camino. El presidente de la República 
no tiene eso como función, eso lo tienen que hacer la Procuraduría, lo tienen que hacer las instancias 
correspondientes. Anaya es el único candidato con el que no se ha reunido, le dijimos, te lo pregunto 
específicamente porque es de Querétaro. -Algún día. Yo no le veo mucho sentido, pero… Algún día será. La verdad 
es que yo creo que Anaya y (Damián) Zepeda todavía tienen muchísimo que enfrentar en su propio partido. Hoy, 
tres años después, Ricardo Anaya está fuera de México, autoexiliado, porque la FGR le ha imputado delitos que, de 
confirmarse, le valdrían 30 años de cárcel. El panista es tema diario en las mañaneras y desde algún lugar del 
mundo lanza tuitazos y reconstruye su candidatura para el 2024. Sus aliados lo ven en la presidencia. Sus 
opositores, algunos del PAN, en la cárcel. Da mucho coraje, diría él. -LA FRASE DE LA SEMANA- Calladito. Soy 
gobernador del Estado, no me incumbe opinar de estos temas y más si son de la Fiscalía General de la República: 
Francisco Domínguez, al preguntársele por el caso Anaya y la supuesta investigación en su contra por los dineros 
recibidos por su secretario privado. PLAZA DE ARMAS, Miércoles 25 de agosto de 2021. -JUGADA FINAL- 
Metamorfosis. A quienes todavía perciben las etiquetas de Pancho o Anaya en los políticos queretanos del PAN, 
cuando dentro de 34 días todos serán kuristas, un sexenal ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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